



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Miércoles 9 de Septiembre de 1891.

Núm. 137.

SUSCRIPCIÓN

Trimestre, pesetas	3'50
Semestre.....	6'50
Año.....	12
Trimestre, pesetas	4'50
Semestre.....	8
Año.....	15
ANJERO Y UL-	Año.: 30
AMAR.....	

Número 5 céntimos.

Imprenta, Redacción
y Administración

ISLA, 31

Pago adelantado

ANUNCIOS

En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes..... 0'10
 Esquelas de defunción y aniversario
 desde 5 pesetas en adelante. Comu-
 nicados á precios convencionales.
 Se reciben anuncios y suscripcio-
 nes en la Administración y en la
 librería de D. Calixto Avila.

BOLETÍN RELIGIOSO

HOY.—Santa María de la Cabeza.

MAÑANA.—San Nicolás de Tolentino.

ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura á la sombra en el día de hoy: á las 9
 de la mañana, 24°; á las 3 de la tarde, 29°
 El barómetro marca buen tiempo.

TEATRO.—A las ocho y media.—*Gran Concierto, por la Sociedad que dirige el Mancinelli.*

CERVEZA TUBORG

Primera marca, muy fina y gusto agradable, á 90 céntimos de peseta botella grande,
 con casco, y á 50 céntimos botella pequeña.
 Cervezas y vinos de primera calidad y licores, primeras marcas.

LAS COLONIAS

Precios fijos.

5, Mercado, 5

Servicio á domicilio.

El Rico y Gil, banquero y casa de cambio. Los cupones Cubas, vencimien-
 Octubre, se toman á 6 $\frac{3}{4}$ beneficio.—Véase anuncio pág. 13.

LIBRERÍA

HIJOS DE HERCE

SE HA TRASLADADO A LA PLAZA DE PRIM, NUM. 21
 Frente á la Diputación provincial.

BURGOS

CORSETERA MADRILENA

Donna Baonza ha trasladado su domicilio á la calle de la Puebla, núm. 40, don-
 de recibiendo los encargos que su distinguida clientela siempre la ha con-

curadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Practicante de Farmacia.—Desea colocación un joven de veinticuatro años de
 con siete de práctica; habiendo servido en capital de provincia.
 Informarán en esta administración.

Portería.—Se halla vacante la de la casa núm. 63 de la calle de San Juan. La persona que la desee puede verse con el dueño, que habita en la misma casa.

Pérdida.—La persona que haya encontrado un reloj, que en la noche del sábado último se extravió en el Espolón nuevo, podrá entregarlo en la administración de este periódico, donde se darán las señas.

BANCO DE ESPAÑA.

BURGOS

Desde el día 15 del corriente se pagarán por esta Sucursal los cupones de 1.º de Octubre próximo de la Deuda exterior de títulos depositados en esta Caja ó dados en garantía de operaciones, y los que se presenten en rama de dicho vencimiento y anteriores, con la bonificación de 7 por 100, hasta nuevo aviso ú órdenes superiores.

Burgos 9 de Setiembre de 1891.—El secretario, *Ricardo García Jiménez*.

CRÓNICA LOCAL

Las fiestas de la villa de Lerma se iniciaron ayer con gran animación. El pueblo se hallaba invadido de forasteros, entre ellos muchos burgaleses.

Las funciones religiosas se verificaron con la solemnidad y esplendor con que saben hacerlas los piadosos vecinos de aquella villa, siendo organizadas por el párroco y demás sacerdotes de la misma.

Lució sus potentes y melodiosas voces el coro de cantores de la villa, distinguiéndose dos tenores, que llamaron la atención del público.

To las demás diversiones han estado á la altura de las que tienen lugar en grandes poblaciones.

Los fuegos artificiales lucidísimos, siendo el pirotécnico encargado un hijo de la villa, en cuyo provecho deja todos los años los productos que le reportan.

La corrida de novillos, que bien pudiera decirse de toros, atendida su corpulencia y bravura, resultó también brillante, aunque con los percances consiguientes á esta clase de espectáculos.

Se lidiaron seis toros del campo de Salamanca, y se mató uno de Quintanar que pesaba más de 350 libras.

Al capearle fué volteado dos veces el célebre *Escabechero*, recibiendo en una de ellas un varetazo en un muslo y una pequeña herida en la frente, pero de tan poca consideración que no le impidió el continuar la faena, dando muerte al cornúpeto con todas las reglas del arte.

La bravura y tamaño de los novillos fué la causa de que los chicos se mostraran reacios para la lidia, haciendo demasiado uso del burladero.

La presidencia bastante tolerante, sobre todo en la suerte de banderillas, consintiendo se les pusieran más pares de los ordinarios.

A pesar de ser día festivo y de correrse las *juergas* de ordinario, no ha habido que lamentar en la pasada noche ninguno de los percances que suelen suceder en tales días, lo que celebramos sobre manera, y desearíamos tener ocasión de decirlo propio todos los días.

Desde el día de hoy ha quedado instalado en el estanco de la calle de San Gil un nuevo buzón, del que se empezará á recoger la correspondencia desde este día, siendo las horas por la mañana á las ocho y por la tarde á las tres.

Se ha presentado en este Gobierno de provincia por D. Rufino Zuazo, vecino de Salas de los Infantes, un escrito para registrar una mina de 30 pertenencias de mineral de hierro y otros metales, titulada *Los siete invencibles*, en término de Huerta de Arriba y sitio denominado Cerro de Villanueva.

Según un telegrama que se recibió ayer en el Ayuntamiento, la señorita Araceli Aponte, acompañada de varios instrumentistas, dará dos conciertos en el teatro el sábado y domingo próximos.

Tan pronto como se sepan los programas á que han de ajustarse, los daremos á conocer á nuestros lectores.

Ayer tuvo lugar en la plaza de toros la última función de la compañía gimnástica y acrobática que dirige el Sr. Fessi.

El público quedó complacido y aplaudió mucho á los artistas.

Mañana saldrá dicha compañía para Haro, donde piensa dar varias funciones.

El día 5 del actual le fueron robados á un vecino de Roa, de oficio vendedor ambulante, 29 duros y dos refajos de estameña, llevándose las prendas y cantidad de la casa que habita, cuyas puertas, así como las del corral, halló abiertas al regresar de la función del pueblo de Fuentecén.

Cartas detenidas hoy en la administración principal de Correos por no haber sido encontrados los interesados:

D. Felipe Franco del Río, procedente de Briviesca; doña Manuela Rincón, procedencia desconocida; D. Sebastián Campo, de Coin.

Mercados.—En la pescadería, sigue la abundancia de sarlinas, y cada vez á precio más relucido: en la mañana de hoy se han vendido á 0'30 pesetas el kilo, calamares á 2'25, congrio á 1'50, merluza del Norte á 1'30, asturiana á 1'40, y pescadilla á 0'70.

En la mañana de hoy se han mandado enterrar 90 kilos de sardinas y 28 de platusas, por no reunir las condiciones necesarias para la venta.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy 10 bueyes, 2 terneras, 47 carneros y 2 cerdos.

Instrucción pública.—Han tomado posesión en concepto de propietarias, las maestras doña Lucia Romero y doña Andrea Martín de las escuelas respectivas de Urría y de Penches.

Sección religiosa.—Ayer terminó de una manera magestuosa el solemne novenario con que la asociación de Hijas de María ha honrado á la madre de Dios en la parroquia de San Lorenzo.

El ornato y el aseo del templo se hallaba en relación con el alumbrado, que daba al altar un aspecto maravilloso.

La orquesta estuvo dirigida por D. Agapito Sancho, luciendo los individuos que asistieron sus magníficas voces y conocimientos musicales.

Cantóse con gran acierto la bonita misa de D. Francisco Riyero, maestro de capilla que fué de esta santa iglesia Catedral.

El R. P. Seisdedos cautivó con su elocuencia la atención del auditorio que fué numerosísimo, tanto en la función de la mañana como en la de la tarde.

Cantáronse la magnífica Salve, composición del director Sr. Sancho, algunos escogidos motetes y el Santo Dios, de Martínez.

Pero lo que más llamó la atención fué el gran número de sagradas comuniones que se administraron en la misa de la mañana pues pasaron de 900. Esta mañana á las 8 se ha dicho una misa por las asociadas difuntas.

—En la parroquia de San Gil fueron también solemnes los cultos tributados por los cofrades de Nuestra Señora de Revollada, pronunciando con elocuencia y unión evangélica el sermón el Sr. Guitian Saez, que era el orador encargado de predicarle.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el 10 de Septiembre:* Parada, San Marcial; hospital y provisiones, Lealtad, tercer capitán; reconocimiento de pien-

ros, España, segundo capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El general gobernador, *Sanz*.

Necrología.—En el día de ayer se dió cristiana sepultura en el cementerio general de esta ciudad al cadáver de la anciana de 60 años Josefa González Benito, procedente del Hospicio provincial.

Servicio de trenes.—Mixto número 24 de Irún: llega 2,20 minutos mañana, y sale 2,41; expreso de Madrid número 3: llega 3,52 mañana y sale 3,57; expreso número 1, también de Madrid: llega 5,19 mañana y sale 5,24; correo de Madrid: llega 10,10 mañana y sale 10,22; correo de Irún: llega 4,49 tarde y sale 5,04; expreso número 2 de Irún: llega 8,45 noche y sale 8,59; expreso número 4 de Irún: llega 10,33 noche y sale 10,41; mixto número 21 de Madrid llega á 11,16 noche y sale 11,57; sudexpres número 7 de Madrid: llega 11,30 noche y sale 11,35; sudexpres número 8 de Irún: llega 2,07 tarde y sale 2,11.

El sudexpres de Irún llega los días pares, y el de Madrid los impares á las horas antes indicadas.

El concierto Mancinelli.

Con una concurrencia tan numerosa como distinguida se celebró anoche en el teatro el primer concierto de la magnífica orquesta que dirige el maestro Mancinelli.

El teatro presentaba el aspecto de las grandes solemnidades, y pocas veces hemos visto en Burgos tanta animación y tanto entusiasmo. Verdad es que tampoco abundan las ocasiones de escuchar conciertos como el de anoche, que bien puede calificarse de soberbio.

Al presentarse en el palco escénico el Sr. Mancinelli, una ruidosa salva de aplausos le demostró que su nombre es aquí popular y acogido con simpatía.

La sinfonía de *Guillermo Tell*, que formaba el primer número del programa, fué ejecutado con admirable maestría, que puso de relieve sus muchas bellezas y valió á los concertistas una merecida ovación.

Otro tanto hemos de decir de la *Suite de orquesta*, en cuyos cuatro tiempos ha sembrado el maestro Grieg tan maravillosos efectos y tan originales contrastes, que hacen de ella una verdadera joya musical. Los cuatro tiempos fueron estrepitosamente aplaudidos, y en especial el tercero y cuarto, *La danze a'Anitra* y *Dans la halle du roi de Montagne*, que fueron repetidos.

También en *Los murmullos de la selva*, del gran Wagner, hizo la orquesta prodigios de ejecución y alcanzó nutridos aplausos, así como en *El sueño de una noche de verano*, de Mendelshon, que obtuvo los honores de la repetición.

El triunfo de la noche para el maestro Mancinelli, como compositor y como director, lo constituyó la magnífica *Overtura de Cleopatra*, que, dirigida con verdadero cariño por su autor, resultó de una belleza incomparable. La mágica batuta del maestro supo dar tal vida á esta hermosa obra y realizar de tal modo lo vigoroso de su instrumentación, que el público tenía que hacer esfuerzos para contener sus impulsos y no interrumpir con aplausos á los artistas. El Sr. Mancinelli fué aclamado con entusiasmo y tuvo que repetir la obra.

En la última parte del concierto, que la formaban la *Rapsodia húngara* de Listz, la *Polonesa de concierto* de Vieuxtemp y la *Gran marcha de Tanhäuser* rayó la orquesta á la misma altura, especialmente en la *Polonesa*, interpretada con notable acierto por veinte primeros violines, y que por ser pieza de dificultad y hallarse fatigados los concertistas no pudo ser repetida, aunque el auditorio lo pidió repetidas veces.

Por cierto, que como detalle de interés para la localidad, hemos de consignar la satisfacción con que el público vió entre los primeros violines á nuestro querido paisano Manuel Sancho, al que felicitaron cariñosamente sus numerosos amigos.

Detalle también curioso es el de haber venido á Burgos el entusiasta director del teatro de *Conven-Garden*, de Londres, que desde San Sebastián va siguiendo á la Sociedad de conciertos y prodigándola en todas partes sus aplausos.

Es de esperar que esta noche estará el segundo concierto tan concurrido como el anterior.

CARTA DE MADRID

Madrid 8.

De fiesta.—La escasez de noticias es grande, y raras las personas que á los círculos políticos acuden á darlas ó á recogerlas.

Madrid está de día de fiesta; la numerosa colonia gallega celebrándola en la Virgen del Puerto; la gente del pueblo en el vecino pueblo de Vallecas ó en el populoso barrio de los Cuatro Caminos, y los habitantes de las calles de Silva, Tudescos y Mesonero Romanos solemnizando con bailes é iluminaciones la festividad de Nuestra Señora de la Buena Dicha.

Los regimientos de Asturias y Covadonga, de guarnición en esta capital, han festejado á su excelsa patrona con extraordinario entusiasmo. El toque alegre de la diana fué saludado con cohetes; después de un desayuno extraordinario, los jefes y oficiales de dichos regimientos, al frente de los piquetes de honor con banderas y músicas, asistieron á la gran función religiosa, que á las diez de la mañana hubo en la iglesia de San Luis.

El templo ostentaba lujosas colgaduras de terciopelo rojo y oro, y bajo su espaciosa nave se confundían soldados, oficiales y gran número de fieles, más curiosos que devotos.

Esta tarde, en los respectivos cuarteles, ha habido cucañas, música y un rancho extraordinario á la tropa, servido por la oficialidad.

Hoy, pues, se han divertido en Madrid militares y paisanos.

Sólo nos hemos aburrido los pocos que, por cumplir un deber, fuimos, según costumbre, á caza de noticias, que no había.

Lo de Coruña.—Continúa en *suspense* la suspensión del Ayuntamiento de aquella capital, no porque el Gobierno ni las autoridades teman desórdenes á consecuencia de semejante medida—al menos esto se dice en los centros oficiales,—sino porque la ley Mellado dificulta la formación del nuevo cuerpo municipal.

Estos aplazamientos favorecen las soluciones del conflicto; las pasiones se van calmando á medida que el tiempo transcurre, y serenándose los ánimos más levantiscos.

Es seguro que el Arzobispo de Santiago no saldrá para la capital de su diócesis en tanto continúe la excitación, para evitar que las manifestaciones de los católicos más fervientes en favor del Prelado sirvan de pretexto á otras manifestaciones de desagrado.

Me figuro que el Gobierno, con muy buen acuerdo, habrá aconsejado al Arzobispo que retrase su anunciado viaje; quizá para cuando lo verifique no se harán manifestaciones en ningún sentido, ó si se hacen no producirán los efectos que ahora se temían.

De San Sebastián.—Ya está en la capital de Guipúzcoa el Gran Duque Wladimiro.

Llegó esta mañana; cumplimentáronle en la estación el marqués de Casa-Irujo y el cónsul de Rusia. El primero saludó al ilustre viajero en nombre de la Reina Regente.

Los regios huéspedes han visitado esta tarde en el palacio de Ayete á la soberana española.

Antes de la visita presenciaron los duques, desde los balcones de un hotel, las regatas verificadas entre los remeros de San Sebastián y los de Guetaria, de las que salieron vencedores los primeros.

También llegó esta mañana á la ciudad donostiarra el Sr. Cánovas, quien permanecerá allí hasta el 22 ó 24 del actual.

Mañana saldrá para Santander, á recoger su familia, el Sr. Navarro Reverter, subsecretario del ministerio de Hacienda. En dicho departamento se trabaja sin descanso en recoger datos para la confección de los presupuestos del Estado, pues hay el propósito de presentarlos al Congreso el mismo día que las Cortes reanuden sus tareas.

El llamamiento de reservas.—Ha circulado la noticia por Madrid, propalada por un periódico de la tarde, de que el ministro de la Guerra se disponía á movilizar las reservas.

La noticia, que afecta á una gran parte de los españoles, se comentó mucho anoche en los círculos políticos. Nadie podía explicarse cómo el general Sr. Azcárraga, sin causa justificada, es decir, sin que hubiera inminente peligro de guerra, no existiendo en los presupuestos consignación para grandes maniobras, no habiéndose dictado todavía un reglamento de movilización, que se anunció hace tiempo, se decidiera á llamar al servicio activo todas las reservas, que suponen un contingente armado de 800.000 hombres.

El Estado, además, tenía que alimentar, equipar y facilitar armamento á tanta gente, y claro está que para ello era preciso una crecidísima transferencia de crédito al ministerio de la Guerra.

Para saber lo que hubiera de cierto en cuanto consignaba el periódico que había dado la noticia, me dirigí al ministerio de Hacienda, pues claro es que el Sr. Cos-Gayón había de estar enterado en caso de que los rumores tuvieran fundamento.

Como suponía, ni en Hacienda ni en Gobernación se tenía la menor noticia de cuanto se había dicho.

Lo que hay de cierto en esta cuestión, según mis noticias, es que el señor ministro de la Guerra se halla estudiando un plan de movilización que se realizará cuando las necesidades del Tesoro lo permitan, y cuyos trabajos, por ahora, son únicamente de carácter teórico.

Quiere el señor ministro de la Guerra organizar las reservas, asignándolas sus oficiales, y los generales que, en caso de necesidad, hayan de encargarse del mando de estas fuerzas.

Paulatinamente, y como sucede en todas las naciones que se preocupan de su ejército, existe el propósito de ir confeccionando el vestuario y construyendo el armamento necesario para los depósitos de cada batallón de la reserva, reorganizando también el servicio actual de los depósitos de armas y equipos.

En una palabra: por ahora creo que pueden estar tranquilos los que forman, por la ley militar vigente, en la reserva del ejército, porque no se les molestará para llamarlos á las filas.

Más adelante..... tal vez; pero es preciso no perder de vista que esta

clase de movilizaciones requiere grandes gastos, y sabido es que no somos lo suficientemente ricos para permitirnos estos lujos.

De Cádiz.—Por telégrafo me dicen que se hacen preparativos para recibir pasado mañana al ministro de Marina. En la estación de San Fernando será recibido por los oficiales de la Armada con traje de media gala.

Se hospedará en la Capitanía general, y el general Barrié en casa del Sr. Santalo. El día que señale el Sr. Beránger se verificará la visita al Astillero. Este acto será puramente oficial.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene la disposición siguiente:

Ultramar.—Real orden aprobando las reformas introducidas por la dirección general de Administración civil de la isla de Cuba, respecto al servicio de la correspondencia certifica la, aboliendo la devolución de sobres, en armonía con las instrucciones que sobre el particular se observan en la Península, y recomendando que la administración general de Comunicaciones proponga las modificaciones de detalle que en el reglamento vigente para el régimen y servicio de Correos de la Península se deban introducir, para aplicarlo en un todo al servicio de Cuba, como también que esta recomendación se haga extensiva á las administraciones generales de Comunicaciones de Puerto Rico y Filipinas, con el fin de llegar á la asimilación más exacta posible entre la legislación postal de las provincias de Ultramar y la vigente en la Península.

Los periódicos de Madrid dan cuenta de un error lamentable.

Hace poco ingresó en la Carcel-Modelo un sujeto procesado por lesiones, que dijo llamarse Manuel Lara Diaz.

Puesto en libertad provisional y reclamado después por la Audiencia al ser elevada la causa á plenario, se hicieron una porción de pesquisas para averiguar su paradero sin resultado, hasta que de Gelves, pueblo de la provincia de Sevilla, alguien lió cuenta á Madrid de que allí residía un tal Manuel Lara Diaz, y sin proceder á más averiguaciones se dispuso la inmediata captura y conducción á la corte de aquel sujeto.

La conducción se hizo por tránsitos de la Guardia civil, y de carcel en carcel, y de pareja en pareja, fué hasta Madrid, invirtiendo en el viaje nada menos que cuatro meses, desde fines de Marzo hasta primeros de Agosto.

Hecho á su llegada el debido reconocimiento, y confrontadas las señas, resultó que el que cometió el delito era alto, grueso y sano como una manzana, y el individuo preso bajo, delgado y cojo, tan cojo que no puede andar.

Ha sido puesto en libertad, y este caso debe enseñar á los encargados de administrar justicia que es necesario proceder con más cautela.

Ha sido robada la iglesia parroquial del pueblo de Cotillas (Murcia). Los ladrones han escalado la iglesia, fracturando varias puertas. Los objetos robados són: la copa de un cáliz de plata sobredorada, dos copones de metal y el cepillo de las ánimas. Han aparecido en desórden los muebles y los objetos, y abiertas violentamente las puertas del sagrario.

Importantísimos descubrimientos se han hecho en el Observatorio de Lick, en California, observatorio que posee el mejor y más poderoso telescopio del mundo.

El profesor Holden, director de aquel establecimiento, ha tomado vistas fotográficas de la luna, que son las más exactas y mejores que hasta ahora se han obtenido, trabajos fotográficos que se repiten siempre que el satélite está visible. Estudiando estas fotografías con un magnífico cristal y comparándolas entre sí, puede apreciarse cualquier alteración ó cambio que sobrevenga en la superficie de la luna.

Los astrónomos de Mount Hamilton han observado en ellas algunos objetos que hasta ahora nadie había visto; pero no pueden decir si son objetos nuevos ó que no han podido ser vistos antes con telescopios de menor fuerza. Por ejemplo, en el vértice de una de las montañas de la luna se ha notado una mancha blanca luminosa que parece nieve, y si lo fuere, este hecho indicaría la existencia de atmósfera en nuestro satélite, siendo así que siempre se ha creído que carece de atmósfera, y por tanto que es inhabitable.

Si el profesor Holden, continuando la serie de sus estudios fotográficos, descubriese algún día una nueva sombra en la luna que no hubiera sido apercibida antes hallándose en la misma posición, eso le demostraría que la superficie de la luna había sido alterada por algún movimiento interno ó por la construcción de algún edificio erigido por los habitantes del satélite.

Dice un periódico de Madrid, con referencia á varias personas que presenciaron el choque de trenes ocurrido hace pocos días en Medina del Campo que cuando llegaron al sitio de la catástrofe el médico de la Compañía del Norte y el personal sanitario de la misma, ya estaban curados todos los heridos y contusos por el médico de Madrid Sr. Corredor, según hicieron constar en el libro de reclamaciones de la estación, así como que el servicio sanitario fué malísimo y tardío.

Añaden dichas personas que si la casualidad no hubiera hecho que fuese en el tren un médico, tal vez lo hubiese pasado peor el mozo que sufrió heridas graves, porque se le produjo una abundante hemorragia y el servicio sanitario llegó dos horas después del suceso.

El choque ocurrió á las cuatro y cuarenta de la madrugada y el tren de socorro no llegó hasta las seis y media.

En Salamanca se casaron ayer un viudo y una viuda, y la autoridad, sabiendo que iban á darlos una cencerrada, tomó sus medidas.

Pero los chuscos no desistieron, haciendo pasar repetidas veces por delante de la casa de los desposados una numerosa piara de burros con enormes cencerros colgados.

Desde que se ha publicado en la *Gaceta* el decreto de indulto á prófugos y desertores, pasan de 30 los acogidos á él en el gobierno militar de San Sebastián.

La mayor parte de ellos son soldados desde hace gran número de años, los cuales residen actualmente en Francia, donde muchos de ellos han contraído matrimonio y se han establecido en Hendaya ú otras villas fronterizas.

También se ha presentado un primer teniente del regimiento de Africa que desertó hace poco tiempo estando en San Sebastián de guarnición en el citado cuerpo.

Este oficial se ha vuelto á Hendaya, donde está establecido.

Se ha visto en juicio oral en la Audiencia del Ferrol la causa procedente del juzgado de Arzúa, seguida contra José Pintor por homicidio cometido en la persona de Andrés Vazquez el 15 de Diciembre último en Santa María de Mellid.

El jurado absolvió al procesado. Este, para quien el ministerio público pedía quince años de presidio, regresó á su pueblo á pié y descalzo, oferta que había hecho á la Virgen María, patrona de su parroquia, ante cuyo altar se prosternará en acción de gracias por haberle librado, con su poderosa protección, de la dura cadena que iba á sufrir.

En breve se anunciarán en la *Gaceta* los concursos de traslación de las cátedras de Patología Médica, de la Universidad de Valladolid; de Patología general de la de Valencia y la de Anatomía descriptiva de Santiago.

En el pueblo de Valverde, cerca de Alcalá de Henares, ha descargado una tormenta horrorosa, acompañada de granizo.

A tres guardias civiles que se dirigían á celebrar la acostumbrada entrevista con la pareja de Alcalá, les sorprendió la tormenta, siendo arrastra los por las aguas.

Merced á los oportunos auxilios de los vecinos de Valverde, fueron los guardias salvados con vida. Uno de ellos se halla muy grave.
Las aguas se llevaron sombreros, cartucheras, capas, un fusil y otros efectos.

Telegrafian de San Sebastián á un colega de Madrid, que el general Salcedo visitó anteayer á la Reina con objeto de darle cuenta detalladamente del resultado del viaje que hizo con una comisión militar española para estudiar las reformas en los armamentos del ejército alemán.

Mostró á S. M. los proyectos del nuevo fusil Lebel de tiro rápido, para pólvora sin humo.

Explicó también las experiencias presenciadas por la comisión, en Esseau, de los nuevos cañones Krupp, de los cuales la casa constructora regala al Museo Nacional español un modelo de 30 centímetros.

La reina mostróse satisfecha del agasajo y de las distinciones de que fueron objeto los comisionados españoles por parte de los militares alemanes.

El día 12 del pasado mes de Agosto fueron ejecutados en la Habana tres reos que en la hora de la muerte hicieron alardes de despreocupación incomprensibles más de lo regular.

Uno de ellos, Hipólito Severo, que se había fingido loco en la prisión, al ponerle la hoga dijo: *Hasta ahora me hice el loco, ya verán cómo muero*; y en efecto, fué al cadalso riéndose, y con un cigarro en la boca.

A uno de los capellanes de la cárcel, que durante la estancia en la capilla de los tres reos les ha prodigado los auxilios espirituales, le fué robada del bolsillo de la sotana que había dejado colgada de una percha una regular cantidad en billetes.

Al notar la falta, poco después de haber sido ejecutados los tres reos, el encargado del establecimiento hizo una requisita entre los empleados que habían penetrado en aquella estancia durante la permanencia del capellan, y como no obtuviera ningún resultado, se le ocurrió verificar un registro en las ropas que tenían puestas los ajusticiados, encontrándole dicha cantidad á uno en la cintura entre la camisa y el pantalón.

Fermin Perez fué al patíbulo fumando también. Antes de llegar al lugar terrible encontró una zanja y la saltó ágil y nerviosamente. Subió con rapidez las gradas, y ya casi puesto el corbatiu, preguntó señalando su tabaco: ¿Lo voto? El sacerdote le quitó el tabaco de la boca, y el reo se despidió de los presentes.

Bonifacio Valdés se dirigió al público desde las escaleras del patíbulo, diciendo: «Salud señores».

COMUNICADO.

Sr. Director del DIARIO DE BURGOS:

Muy distinguido señor mio: En el número 136 de su acreditado periódico figura un comunicado suscrito por D. Isidoro Viejo, en el cual, y tal vez sin la menor intención de lastimar sagrados intereses, dice el comunicante que la empresa telefónica, de la que soy concesionario, *abusa lastimosamente* del público con motivo de la fijación de palomillas.

Del comunicado del Sr. Viejo se deduce que, lo que él llama *un abuso lastimoso*, ó como si dijéramos un atropello ó un allanamiento de morada, es simplemente el hecho de haber pasado por el tejado de su casa, para trasladarse al de otra contigua, algunos de los operarios que en la actualidad se ocupan del tendido de alambres, y de no haber dado aviso de ello á dicho señor con *veinticuatro horas de anticipación*.

Dejo á la consideración del sensato público burgalés juzgar si el asunto tiene la importancia que el Sr. Viejo quiere darle, debiendo hacer constar:

1.º Que á pesar del perfecto derecho que asiste á las empresas telefónicas para fijar postes ó palomillas en aquellos edificios en donde lo juzguen necesario, por tratarse de un servicio público, y de la obligación en que se hallan los propietarios de fincas de acceder á ello, esta empresa viene procediendo hasta hoy con la debida cortesía, solicitando los permisos de los señores propietarios por escrito y con bastante anticipación, é invocando *como favor especial* las oportunas autorizaciones

para la fijación de palomillas, haciendo constar en las solicitudes que todo desperfecto, rotura de tejas, etc., que pueda ocasionarse con aquel motivo es inmediatamente reparado por los dependientes de la red telefónica, como así se ha hecho hasta hoy y se seguirá haciendo.

2.º Que el Sr. Administrador de esta empresa tiene orden del que suscribe de atender las reclamaciones de cualquier índole que pudieran hacerle el público en general y los señores abonados en particular, con motivo de las obras o del servicio telefónico, sin que hasta hoy afortunadamente haya recibido dicho señor queja alguna.

En el supuesto de que al autor del comunicado en cuestión no le hayan pasado aviso los empleados de la red telefónica para subir al tejado de su casa con tanta anticipación como por lo visto hubiera deseado, habrá sido á no dudar por no creer estos que para cosa tan sencilla como salir á un tejado, *en donde no se iba á hacer obra alguna*, y desde allí pasar al de otra casa, exigía una consulta y deliberación previa, nada menos que con veinticuatro horas de antelación á tan importante acto.

Dice el Sr. Viejo que se le han *irrogado perjuicios*, pero no indica cuáles. Sean los que fueren, bastará que en debida forma haga su reclamación y este desde luego en la convicción de que será cumplidamente atendido. Las empresas de la índole de la que poseo saben que están obligadas, aun por conveniencia propia, á ser excesivamente atentas con el público, que es de quien viven, y por mi parte tengo el propósito de no apartarme nunca de esa norma.

El Sr. Viejo ha debido, si tenía alguna reclamación que formular, dirigirla á las oficinas de la red telefónica, y *solo en el caso de no ser atendido* apelar á la prensa local; pero hacer esto último desde luego y hablar de abusos lastimosos, perjuicios irrogados, etc., etc., que no existen, tal vez sin otro objeto que el de ver su nombre en letras de molde, es, y perdóneme dicho señor que se lo diga, una ligereza, no queriendo por mi parte suponer que el comunicante sea una de esas excepciones, muy pocas por fortuna, que se hallan en pugna con todo lo que revela un progreso.

Con comunicados como el del Sr. Viejo pueden, sí, irrograrse verdaderos perjuicios al que como yo, aventura un modesto capital para invertirlo en dotar á esta población de uno de los más grandes adelantos de la ciencia moderna, empresa por el pronto relativamente aventurada..

Con este motivo, bueno será, señor director, hacer constar, para conocimiento del público, que esta empresa, disponiendo de material abundante en sus almacenes y de personal suficiente y muy idóneo para las obras, se ve precisada, muy á pesar suyo, á llevar con alguna lentitud los trabajos, á causa de las dificultades y oposición que encuentra para la fijación de palomillas, como si clavar un palo en un tejado donde á nadie molesta; implicara la inmediata destrucción del edificio: por cada casa en donde galantemente han accedido á ello, ha habido diez en donde se ha denegado, si bien es cierto que las negativas no han sido generalmente espontáneas, sino por sugerencias de unas cuantas personas refractarias á todo adelanto y bastantes egoístas para oponerse á medidas de utilidad general, si individualmente no les reporta un beneficio más ó menos importante. Esos cuantos buenos sujetos son los que, respecto á este ú otros inventos, propalan las más absurdas especies y contribuyen á crear atmósfera en contra.

A pesar de ello, la ilustración, la conveniencia y el buen sentido, están en mayoría, y mediante ellos, confía el que suscribe llevar adelante sus propósitos y conseguir que Burgos no sea la única capital de España en donde fracase el servicio telefónico.

Si se digna V., señor director, dar cabida en su popular periódico á la presente, le quedará agradecido su atento s. s. q. b. s. m., *José Rivas*.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 8.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 72,13.

Londres 8.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 71,63.

Buenos Aires 8.—Servicio especial de la agencia Fabra.—Cotización del oro en el día de ayer, 400.

Belgrado 8.—La noticia publicada por algunos periódicos de Austria diciendo que el Regente de Servia, Sr. Ristitch, durante su permanencia en Peterhoff había gestionado del Gobierno ruso una alta dignidad, se halla desvirtuada de todo fundamento.

San Ildefonso 8.—Unas setenta personas de la colonia veraniega fueron obsequiadas ayer por la infanta Isabel con una cacería en Riofrío.

Después del almuerzo, las señoritas que representaron en el teatro *El teatro de la bohordilla* repitieron los coros de la misma. Se cobraron siete ganancias. Un día apacible favoreció la fiesta. El rey D. Francisco permaneció en la Granja.

Entre los convidados se hallaba el ministro de Portugal conde de Casal Ribeiro, quien saldrá hoy con dirección á San Sebastián.

Sobre este viaje se han hecho comentarios, pero se niega que tenga la importancia política que algunos le atribuyen.

Se ha fijado para el sábado la fiesta con que el elemento civil de la colonia veraniega obsequiará á los militares aquí residentes.

Al efecto se dará un gran baile con cotillón por la noche en el gran salón de conciertos del antiguo edificio de la Calandria.

Viena 8.—Parece que las maniobras militares celebradas en Schwarzenau no han dado los resultados favorables que se esperaban, pues tanto los soldados como sus jefes han demostrado grande inexperiencia en el empleo de la pólvora sin humo.

Munich 8.—El emperador Guillermo, respondiendo anoche á la alocución que á su llegada á esta ciudad le dirigió el burgo-maestre, declaró que se hallaba muy reconocido á sus ilustres aliados, que le secundan en sus esfuerzos por el mantenimiento de la paz europea.

Londres 8 (vía cable de Bilbao).—En la sesión celebrada ayer por el Congreso de orientistas, el delegado español Sr. Gayangos anunció haber recibido una comunicación del Gobierno español invitando al Congreso para que la próxima reunión se verifico en España.

A propuesta del profesor Sr. Oppez se acordó dar gracias al Gobierno español por su galante invitación, y por unanimidad se acordó igualmente celebrar la próxima reunión del Congreso en España.

Venecia 8.—La reina de Rumanía continúa en el mismo estado de gravedad.

Hoy han sido llamados dos médicos extranjeros para celebrar nueva consulta.

Lisboa 8.—A las once y media de la mañana de hoy ha hecho su entrada en el andén de la estación el tren real conduciendo á SS. MM. La estación se hallaba engalanada con arcos, banderas y gallardetes, y el público que aguardaba la entrada de los soberanos era muy numeroso.

El Rey y la Reina fueron recibidos por el Gobierno y los altos dignatarios de la corte, que les felicitaron muy cordialmente por las ovaciones obtenidas durante su viaje.

El paso de la comitiva hasta Palacio ha sido una nueva manifestación de cariño y de respeto.



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

ISIDRO PLAZA
COMERCIANTE BANQUERO
Sucesor de Martín Plaza é Hijo
ISLA, 5, BURGOS

Esta antigua y conocida casa sigue ocupándose de las operaciones siguientes:

Compra, venta y cambio de toda clase de papel del Estado, así como obligaciones Municipales y del ferrocarril del Norte de España.

Descuento de cupones de toda clase de valores cotizables en Bolsa, abonando en los billetes hipotecarios de Cuba y 4 por 100 exterior el beneficio correspondiente.

Se anticipan cantidades con garantía de valores del Estado por el plazo que se lesee.

Al que en la compra de valores, pago de letras ó cualquiera operación de banca verifique los pagos en oro ó billetes de Bancos extranjeros, se le abonará el beneficio corriente en la plaza.

En la imprenta de este periódico, se vende papel para en volver, á precios económicos.

Sabido es ya de todo el mundo que...

LAS AGUAS DE CARABAÑA

son purgantes, depurativas, antibiliosas, antiherpéticas, antiescrofulosas, etcétera, etc. **que no irritan nunca, y que ninguna de las de su clase produce sus efectos ni da sus resultados.**

Pídanse como únicas en todas las farmacias y droguerías. No confundirlas.
Propietario: D. Ruperto J. Chávarri. — Depósito general: 87, calle de Atocha, 87, Madrid.

LANDÍA Y SOBRINO

BURGOS

TABLA MACHIHEMBRADA EN PINO ROJO, BLANCO,
TEA Y DEL PAÍS

DESDE 1,30 PESETAS METRO CUADRADO EN ADELANTE

MANUEL RICO Y GIL

COMERCIANTE BANQUERO

N.º 59, ESQUINA A LA DE LA MONEDA
BURGOS**Giros.**

Se admiten sobre todas las plazas importantes de América.

Bons de Poste.

Se admiten pequeñas cantidades, pagaderas por todas las Administraciones francesas de Correos.

Letras de cambio y Pagarés de comercio.

Se admiten y descuentan, ya sean sobre esta plaza, España o el extranjero.

Lotería nacional de España.

Se admiten billetes ó décimos un mes antes del sorteo se compran los premiados.

Seguros públicos nacionales y extranjeros.

Se compran y venden todos los admitidos á cotización.

Cupones.

Se admiten los del vencimiento próximo y con beneficio de Exterior. Los cupones Cubas, vencimiento próximo, se toman á 6 3/4 beneficio.

Depósitos en efectivo.

Se admiten abonando intereses según el tiempo y constituidos.

Depósitos de oro y billetes de Bancos extranjeros.

Se admiten con premio y facilitan cotizaciones diarias las pida.

*Casa de Cambio matriculada en***BURGOS****POLVOS DEL DR. SOUDRE****Polvos digestivos y antigastrálgicos**

Se admiten para personas que sufran de males digestivos, eructos, dilatación del estómago y males de estómago después de las comidas, pueden contar con el remedio radical con el empleo de estos polvos. Se admiten por millares las curas de dispepsias, gastritis rebeldes, y que han elevado á una enfermedad inmensa estos polvos, preparados en la

Farmacia de E. Landumiey.**BAYONA (FRANCIA)**

Se admiten en las principales Farmacias, y en Burgo de Escolar, plaza de Prim, 19.

ADMINISTRACIÓN.—Hace falta una que sepa

de la Administración y tenga buenos informes.

de la Administración de este periódico

CENTRO POLITÉCNICO DE SAN ISIDORO**Establecido en Palencia**

fundador propietario

DR. ISIDORO DE FUENTES

En este Establecimiento, cuya inauguración tendrá lugar el día 1.º de Octubre próximo, se darán las enseñanzas siguientes:

Primera enseñanza { Elemental, superior, preparatoria para el ingreso en el Instituto.*Segunda enseñanza* { Oficial, privada, doméstica y libre.*Preparación para carreras especiales* { Escuela politécnica, comercio, aduanas, correos y telegrafos.*Facultades.....* { Año preparatorio de las de medicina y farmacia, y por este curso la mayor parte de las asignaturas de Filosofía y letras, Derecho y Ciencias.*Estudios de aplicación y clases de adorno.....* { Inglés, francés, dibujo, pintura, caligrafía, música y gimnasia.

Se admiten alumnos pensionistas, medio pensionistas y externos.

Para detalles y conocimiento del numeroso Profesorado con que cuenta este *Centro*, pidanse reglamentos al fundador propietario.**TALLERES**

de

ENGUADERNACIÓN, DORADO Y RAYADO

de

RUFINO S. GONZALO

Encuadernaciones de todas clases en lujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums en terciopelo, peluchs, etc.

Completo surtido en carpetas de diferentes modelos y marcas especiales para diferentes usos, muestrarios para viajeros.

Carteras plegantes, forma ministro, para la firma, resguardo de valores, letras, inspectores de ferrocarriles, etc.

Estuches de todas clases para joyería, platería, armas, etc.

*Grandes rebajas á los señores editores y casas librerías.***Huerto del Rey, 2 y 4, esquina á la Llana.**

BANCO HISPANO COLONIAL

COMISIÓN DE BURGOS

ANUNCIO

En virtud del sorteo celebrado el día 1. del actual de los Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, emisión de 1886, quedan amortizados mil doscientos billetes, ó sean los siguientes:

Núms. 1.801 al 1.900, 116.301 al 116.400, 166.701 al 166.800, 214.801 al 214.900, 233.601 al 233.700, 457.001 al 457.100, 598.701 al 598.800, 708.801 al 708.900, 908.101 al 908.200, 1.003.701 á 1.003.800, 1.053.001 á 1.053.100 y 1.060.801 á 1.060.900.

Lo que pongo en conocimiento de los interesados para su gobierno.
Burgos 4 de Septiembre de 1891.—*Isidro Plaza.*

FÁBRICA DE YESO

DE

LANDÍA Y SOBRINO

BURGOS.

Esta casa se encarga de servir el yeso á domicilio ó sobre vagón en esta estación, siempre que el pedido exceda de 6 hectólitros, á los siguientes precios:

	PESETAS
Común tamizado, núm. 9 (arnero), medio hectómetro (una fanega próximamente)	0,65
Común tamizado, núm. 50 (cedazo), medio hectómetro (una fanega próximamente)	1,05
Blanco superior tamizado, núm. 50 (cedazo), medio hectómetro (una fanega próximamente)	1,90

CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL

ESPECIALIDAD EN

INSTALACIONES ELÉCTRICAS

PLAZA DE SANTA ANA, 1.—MADRID.

Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las que se emplea el mejor material, motores, calderas, etc.

SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 1.—MADRID.

Dirección telegráfica: **TÉCNICO. MADRID.**

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 9.—9, m.

Ha llegado á Gijón el Sr. Pí, siendo objeto de un expresivo recibimiento.

Le han aclamado los republicanos de todos matices.

Hoy se ha celebrado un «meeting» en el cual ha reinado gran entusiasmo.

MADRID 9.—9,15 m.

Telegrafían de Bilbao que el general Azcárraga ha visitado las canteras y revistado el batallón de Africa.

Ha subido al monte de Serantes, en el cual se están construyendo fortificaciones para la defensa del puerto.

MADRID 9.—9,30 m.

En el Puerto de Santa María se ha desistido de hacer manifestaciones de desagrado á la llegada del Sr. Beránger.

Parece que el diputado á Cortes Sr. Marengo lo había aconsejado.

También ha contribuido á ello la reciente resolución respecto á la limpia de los caños de la Carraca, y el existir pendientes algunos asuntos de Marina, de gran importancia para la región gaditana.

Por estas causas créese que el ministro de Marina tendrá buen recibimiento.

MADRID 9.—1,30 t.

Los rumores que han circulado sobre orden público se hallan destituídos de fundamento.

Respecto á la visita del general Pavía á los cuarteles, los ministeriales califican de un exceso de celo el inspeccionar el rancho en los cuarteles.

MADRID 9.—11,15 m.

En el sorteo de la lotería nacional verificado en el día de hoy han resultado premiados los siguientes números:

Con 250.000 pesetas, el número 11.826.

Con 125.000, el número 3.561.

Con 60.000, el número 8.035.

Con 30.000, el número 13.684.

Con 4.000 cada uno de los números 11.781, 10.824, 15.861, 15.386, 9.513, 5.395, 13.959, 12.102, 400, 11.588, 13.834, 11.126, 13.629, 8.428 y 12.251.

Además resultan premiados con 6.000 pesetas cada uno de los números 11.825 y 11.827, y con 3.500 pesetas cada uno de los números 3.560 y 3.562.

MADRID 9.—5 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 76,60.

Idem exterior 78,05.

Idem Deuda amortizable, 00,00.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 106,30.

Acciones del Banco de España, 412,50.